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第三セクター Lト重度障害者多数雇用事業所

交野松下株式会社

お話

代表取締役工場長

村岡 正次 さん

聞き手

プロップ ･ステーション代表

竹中 ナミ

交野松下株式会社の工場は､大庭府交野 (かたの)市のLuと.~甲軌 こ囲まれた静かな一角に位置する ｢障

害者ワーキングエリア｣ (精薄授産所､重度身障授産所を含む)~｢の中にあります｡今回お話を伺った村岡

正次さんは､松下電器本社から取締役工場長として出向されて7年目0

｢サラリーマンですから人事奥動は止むを得ませんが､自分自身の気持ちとしては､ここに骨を埋めた

いと思っています｣ と､身を乗 り出 して熱っぽくお話して下さいました.

く作業風景)

竹 中 お忙 しいところお邪魔いたします｡

まず､交野松下の発足経過を教えて戴け

ますか｡

村岡氏 10年前の国際障害者年を契機に､障害者

のための職場 として発足 しました｡働 く

意欲 と能力があるにもかかわらず､適職

に従事する機会に恵まれない障害を持,T3

人々に職魂を確保 し､安定 した雇用を促

進することが急務であるとの考えから､

大阪府44%､交野市5%､松下電器産業株

式会社51%の出資割合で第三セクターと

して設立されました｡

障害者の自立 と社会参加をより確かなも

のにする､というのが設立の理念やす.

重度障害者15名でスター トし､転職 ･結

埠などで退職された5名を除 く10名が現在

漣で勤務 してお ります.毎年2-3名の薪

規採用を行い､今は40名の障害者が働い

ています｡あ､そのうちの一人は今 日外

社なんですよ.(̂_̂)

先ず､我が社の紹介 ビデオをと貴下苦

い ｡



見 本嘩 No.6 今､摩害者雇Bに凝 ク彪む企業 その2

ということで､工場見学の前に15分間の ｢交野

松下紹介 ビデオ｣を拝見 しました｡

_設立に関わられた行政労働部局の方々や､取締

役に名を連ねる交野市長､親会社である松下電器

産業株式会社社長のコメントやご挨拶に続き_､生

き生きと働 く職場の皆さんの笑顔哩 ､?ぱLvI､~のビ
デオ｡村岡工場長も､その温厚な表情 と藤躯で

度々の登場｡

世間でいう ｢プロモーションビデオ｣とは一味

違う雰囲気に ･･･

中.失礼ながら､プロの企画屋さんの作られ

たものではないような気がしますが-

です｡これは交野放下10周年記

そこ本社の広報担当者が制

の姿を撮るため

(似顔絵 からレイアウ_トまで､

名刺づ くりはまかせて !)

｣ですね｡自分に今残され

こ生かすんだ､という気

きたい目標です｡

は､障害者が自分の能

力を発揮できるチャンスがあまりないの

が現状のように思いますが｡

村岡氏 世間では障害者に対 し ｢能力が劣 る｣

｢効率が落ちる｣_と考えており､実は私

もここへ来るまでそのように考えていた
一人でした｡

しか し､彼 らと共に7年間仕事をしてき

て､そういう気持ちはすっかり消えまし

たoきっちりしたサポー トさえ有れば彼

らは負けない､と思っています｡



竹 中 通勤のための広い駐車スペース､広々と

した玄関周 りや廊下､全 く段差のない入

り口など､たしかに車いすで働 く方々に

とって大変考慮された構造ですね｡

村岡氏 そういうた物理的サポー ト以上に大切な

のが､人間関係におけるサポー トだと思

いま~す｡お互い職場にいる時間が長いの

で､どれだけ職場の風通 しを良くするか

また､明るい人間関係を作るか ･･･そ

れが重要な課題です｡

とはいうものの､全月の人と本音で話し

合えるようになるのに､4-5年はかかり

ましたが占(八一̂;)

竹 中 その4′こ5年の間に､村岡さんご自身も変

わちれた､せいうこ~とですね/o

村岡氏 ある夏の忙 しい時期に､自分の娘 (高校

生)や課長の息子なんかにバイ ト応援を

頼んだ事がありましたが､バイ トを終え

て彼 らが言うには､ ｢障害がある人が一

人前の仕事なんかできるわけない､と心

の底では思ってた｡恐いという気持ちも

あった｡でも仕事を教えてもらっている

うちに､それが偏見やと分かった｡｣

私自身が変わっていったのもミ噂垂を持

つ社員が仕事を通 しで社海人と宅ての自

覚が高まっていく過程を見守きたからだ

と思います｡

竹 中 まず出会って､共に過ごしてみ､なければ

偏見は無 くならない､という事ですね｡

村岡氏 この土地に ｢障害者ワーキング正リア｣

を設置することに､決して地域の賛成が

あったわけじゃない｡初めは反対する人

のほうが多かったと聞いています｡

差別や偏見を取 り除くには交流 しかな

い- と感じていましたので､私が赴任し

てから ｢障害者ワーキングエリア祭｣と

いうのを地域に開放 して毎年開催 してい

ます｡今では､地域の方が1万人位参加 し

て下さるお祭になっています｡

偏見 といえば､私自身もやむをえず使い

ますが､どうも ｢障害｣ という言葉自体

が良くないですね｡

竹 中 同感です｡

ところで､上司として仕事以外のご相談

なども受けられると思いますが ･-

村岡氏 生活相談員という制度があり4名の相談員

がいますが､私も講習を受けてその一人

になっています｡本社でもやっているの

ですが､誕生日プレゼントとして毎年記

念スプーンを贈 ります｡ここでは ｢誕生

日面接｣という事で､一人一人の社月と

いろんな話をします｡

特に中途障害でなく生まれつきの障害を

持った人は､様々な厳 しい体験をされて

るのを感じます｡偏見もそういう人に対

して特に強いように思います｡

竹 中 そういったことで､何か具体的なご相談

を受けられた事がおありですか｡

村岡民 社内結婚が二組あったの で すが､毒組は

中途障害の方同 士 の 結 婚 で ､親戚や友

人､知 人 が 集 ま っ て 盛 大 な 式､披露宴が

二二二二==-...
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に未婚の知人をつかまえて ｢はよ結婚

せ--よ｣なんて言いますが､それが冗談

ー で言えなvt場合があるのだと知 りまし

た｡障害によっては､男性機能を失った

方もおられますしね ･･･｡

そんな訳で､冗談も言える､本音も話せ

るという関係になる事､日常的にそんな

寡囲気が社内にできているかが重要だと

思います｡

相談員体制だけ整えても駄目ですよ｡

福祉施設の職員さんならいざ知らず､企業の､

しかも取締役工場長という肩書の方の口から聞く

ことはよもやあるまい､と思っていた言葉がボン

ボン飛び出して､自分の ｢肩書への偏見｣(∧∧;;)を

感 じてしまちたナミねえでした.

しゃべりの花が咲く)

村岡さんは､ワーキングエリア内の重度身障授

産棟からこちらへ通い始めた人から ｢寮もあり､

食事も完壁で充分つに保護されるという恵まれた環

境に居たのに､なんとなく遠慮のような気持ちが

拭えなかった｡工場に通うようになって､賃金を

貰い､税金を納める側になって､自分が ～して

もらう立場でなく､～する側になった事を知 り､

社会に自分の存在が認められるという喜びを感 じ

た｣という話を聞いた時1日から幹が落ちる思い

がしたそうです｡

工場見学が終ると､ちょうどお昼休み｡

玄関前のロータリーに三々五々集まって､お

しゃべ りに興 じる社員の皆巷んの輪に入らせて戴

きました｡

膝を痛吟で1ケ月

んが,｢忘れられてん

とっている社員さ

うかと思て｣ と冗談を

言いながら ｢挨拶に来ま-してん｣とのこと｡交野

松下発足から勤務等経てる方とのことでしたが､

なんと-まあ愉嬢なおじさん (失

礼 !)･で､ロータリーは爆笑の

渦｡ ｢家で､車いすから落ちて膝

宅な一､えらいドジです

杏?ここだけの話

美人社賓が少ない思いま

弥｣と声を落して言うと､今

入社したばかりのA君が思わず

うなづいたりして - ･(∧0∧)

村岡さんもおしゃべ りの給に

入って､版やかな昼休みはアツと

いう問に終りました｡
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竹 中 本当に和やかな昼休みで､愉 しく過ごさ

せて戴きました｡

最後に､村岡さんご自身の経歴 と言いま

すか､ここに ｢骨を埋めたい｣ とまで言

われるお気持ちが､どのように培われた

のかという事を教えて戴けますか｡

村岡氏 実は､本社で長年労組の役員をしていた

のです｡エリー トばかりでなく､下積み

の人にスポットの当たる職場であって欲

しいと､いつも思っていました｡そんな

時､アジアの貧 しい国では飲料水さえ満

足に手に入 らないのだけれど､百万円あ

れば井戸が掘れ､その井戸掘 りの事業で2

年間位労働の場ができ､掘った井戸から

は何十年も飲料水が採取できる､という

事を知 りました｡

早速､社内募金を募ったり､実際に井戸

掘 り現融 こ参加 したり日 ･という活動

をしたのですが､交野松下への配属はそ

のような私の経歴が関係 しているかもし

れません｡

でも､障害者に対 しては始めは ｢世間と

同じ偏見｣を持っていたのですよ｡

そして障害を持つ社員も ｢自分達iま働か

される人｣､私は ｢働かせる人｣_という

意識を持っていました｡

でも､ここは障害者のために造らJれた職

場ですのでね､ ｢君 らが主役や｣｢君 ら

は働かされるんやなくて､君 ら自身の職

場を自分で造 り上げていくんや｣ と､言

い続けて来ました｡

また､本社から出向して来る健常の社貞一

には ｢本社では仕事ができたら一人前や

けど､ここでは障害持つ社月と本音の関)
係 になるまで､半人前やで｣ノと言うてま

す｡自分にも同じ,事を言い続けて今日ま

で来ました｡

共生とかノーマライゼーションとか口で

言うんやなく､できない事は､できる人

が自然な形で桓援する関係が良いな-

と､思ってます｡

竹 中 本 日は､本当にあ りが とうございまし

た｡

交野松下株式会社のますますのご発展

を､心よりお祈 りいたします｡

~11-~~~~--ll-I--I-L-一一一一一一-一一---I--1,--------一一--一一一1-_一一一_____-i__.+_-1--,/i,･~建物や職場環境のハード面の充実も勿論大功を
事だけど､ソフトはもっと大事O ｢傘業は人｣ と

いう言葉を改めて痛感させられま したO,

｢10年前には､障害者のために整備された器な

ど殆 ど無 く､第三セクターとしてハー ドを整える

のがベス トの選択だったのです｣ と村岡氏o L

これからは ｢人に優 しい街づ くり｣の時代で

す｡多 くの企業で障害を持つ人と持たない人が共

に働けるよう､たくさんの人がご理解 とご支援を

下さる事､それがソフトの充実であると思いま

す｡

障害を持つ人が職業を選ぶ時､様々な選択肢か

ら選べるような､そんな時代が一日も早 く訪れて

欲 しいと思います｡

交野桧下株式会社

所在地 _ 大阪府交野市寺4丁目580-1

TEL_-0720193-2600 (代)

資本金 50,∝札000円

親 模 建物 1,173.75㌦

事業内容 マイクロカセットテープの生産､その

他音響機器の組立

設 立 昭和56年10月30日

大阪府 ･交野市 .於下電器産業株式会

社による､重度障害者多数雇用事業所

(第三セクター方式) として設立 さ

る｡

(広々､段差のない玄関口〉
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資料

交野桧下株式会社

塵｣盛運監蓋を塵出頭;■周二樹 盤

性 別

男子 30 女子 9 合計 39

年齢別

' 区 分

18-20才

21-25才

26-30才

31-35才

36-40才

41-45才

46-50才

51才以上

別

子

1

5

7

4

2

5

3

づ

･
5

0

4

2
.
2

0

0

男

3
0

00

ノ

ー

つ

▲

計

1

0
ノ
0
ノ
′0
つ▲
5

4

っJ
0033
(才)

義 肢 ′2 0 2

*一人で複数の補装具を着用使用するため

重 複 計 上されている

障害病因別

育

髄

病 因 男子

脊馳損傷 (9)14

脳性麻 痔 6

二分脊椎 2

脊髄炎 2

小児麻痔 1

骨形成不全 2

その他 の疾病 (1)3

(平成5年3月29日現在)

女子 計

(2)2 (ll)16

4 10

1 3

0 2

1 2

1 3

0 (1)3

* ( )内の数は交通事故災 害 に よる もの

である

通勤状況

区 分 男子 女子

現住所 18 4

計

22

交野寮 12 5 17

*交野寮･- (社会福祉法人)大阪府肢体不

自由者協会の運営で､障害者ワーキング

エリア内にある

自動車運転免許取得状況

免 許 男子 女子 計

取 得 27 3 30

未取得 3 6 9

(単位 :人)



凡ANKERNo.6 身体摩害者虎

労働省資料

斉耳摩鼻音/:17:どこべ審(;:':･=i爵評者6:J膚層状剰三･=･i,i'f'

労働省発表 平成4年10月

今回取りまとめた身体障害者及び精神薄弱考 (以下 ｢障害者｣という｡)の雇用状況は, r障害者

の雇用の促進等に関する法律｣により､1人以上の身体障害者を雇用する義務のある事業主等から､

本年 (平成碑 )6月1日現在における障害者の雇用状況の報告を求め､これを集計したものであるO

1 二晩 の馬 間企 業 にお は る産業別障害 者 の雇用状 況

東夷 JO ; L- -.軌 . ._.常顛 =∴ I;Il,障害者の数 J. l ③ _;.実軍用率 ~､@雇用率未選球
益美敏 ' A凄犀身庵 B.重度身体 C.計

17,187 54 181 289271

1628,814 ･1,580 4,386 ..76,546.846

7,324,579 25,155 68,24■1°■ 1.1~811355l11:057

187,149 534 li498 ∴22;566,293

1,1051903 2,856 10,141 .1514,853,973

L3,244,965 5,970 I..6;428pI.I.:2825368407

1,540,852 3,709 9,764 1715,182,697

農､林､漁業

凝集
建設業

製造棄 ･

電 気 ･ガス ･
熱 供給 ･水道業

運 輸 ･通信業

卸 売 ･小売業､

飲食店 ､
金融 ｣保険 ･

不動産業
サービス業

産業計 -∴L:52,884L16,869,2,62 48,108. 133,411 229,627214,814 1.361.32 148.-14岳.2

I資料出所 労働省職業安定局集計 ､
注1 常用労働者数とは､常用労衝者総数から除外率相当数を除いた法定雇用身体障害者数の算定の基礎となる

労働者数である｡ (
2 障害者数とは､身体障害春と精神薄弱者の計である｡重度身体障害者については法律上､1人を2人に相当

するものとしており､ダブルカウントを行っている0

3 下段の数値は平成3年6月1日現在の数値である0

2 民間企 業 にお け る障害 者 数及 び実雇用率 の推 移 (各 年6月 1日現在 )

区■分 牢 障 害 ≧I( 尤 - :㌧実雇用率 零･=.前年此増 乙ギ(%),;_ミ喜子･ノ両年.比喝峨

昭和52年 0.04i:=.:-=';:-i=57 ::-言 I,pi 1 752滴 0 3 約n 711-.122Fly.

の 63平成元年 ■ I.二(1i25) (0.0■o)i.
氏 187,115 15,235 1.31 0;06
間 19 5 ,276 8,16 1 1.32 0.01

企 2 2 0 3 1634 8,358 l'l32 0.00

翠 3 2 1 4 ,8 14 ll,180 1.321.36 0.00

一往1 障害者数とは､身体障害者
と精神薄弱者の計でありこ
重度身体障害者については
ダブルカウントして番る｡
ただし､昭和62年以前は､
身体障害者のみであるD

2昭和63年の ( )内は､
身体障害者のみの数値で
ある｡


